

# El Día de Cuenca

10  
CÉNTIMOS

FRANQUEO  
CONCERTADO

PERIODICO INDEPENDIENTE Y DE NOTICIAS

— Telegramas: DIA. Redacción, Administración y Talleres: COLOM, 12. Teléfono núm. 12. —

Subscripción

Capital . . . . . 1,00 pta. mes.  
Para . . . . . 3,25 " trimestre

PAGO ADELANTADO.

Anuncios y reclamos según tarifa

Julán Velasco de Toledo  
SEÑOR  
Joaquín Velasco de Toledo  
ADMINISTRADOR  
Se publica los martes y viernes

## Hidráulica Conquense

### Mosaicos para Pavimentaciones Modernas

CLOSARIO ESPAÑOL

### Nuestros "amigos" los franceses

Nuestros simpáticos amigos los franceses están obcecados con la «revancha». Desde que se creyeron de buena fe que la victoria se debía a ellos solos, miran a todo el mundo con cierto aire de superioridad.

Claro está que todo esto se les podía perdonar en gracia a los grandes sacrificios que hicieron durante la guerra, pero lo que no se puede soportar es que se dediquen a ofender al prójimo.

Y por ahora, el prójimo es España, y la ocasión que han tomado para molerlos son los asuntos de Marruecos.

Habientes de la guerra un partido colonista francés que pretendía a todo trance la hegemonía de Francia sobre el imperio marroquí, y a decir verdad, la opinión sensata de la república vecina no hacía gran caso de las locuras de esos imperialistas, mas ahora parece que la locura ha contagiado al país entero cuya prensa viene haciendo una campaña absurda contra los intereses de España en Marruecos.

Un periódico, cuyo nombre no hace el caso, después de justificar veladamente las «hazañas» de los riferos de julio culpa a nuestro ejército de emplear medios inhumanos en la campaña del Rif y dice que empleamos proyectiles envenenados, bombas asfixiantes, que nuestros soldados envenenan los manantiales y realizan otras atrocidades por el estilo de las apuntadas.

Lo natural sería que este periódico o probara cuanto dice, pero no lo hace y se limita a lanzar la calumnias con el propósito que es de suponer.

No es verdad que nuestro ejército cometa esas atrocidades, pero, aunque así fuera, ¿es que los salvajes riferos, después de lo que hicieron con nuestros soldados en julio, merecen tratos de gentes civilizadas?

Pero si de esto fuéramos a hablar refiriéndonos a las campañas coloniales francesas, ¿cuántas cosas se podrían contar... Sin duda los franceses creen que nosotros tenemos el mismo espíritu que ellos, y de ahí el equívoco.

Además, ¿de qué puede extrañarse Francia en las prácticas de guerra? ¿No fué ella la que trajo a Europa a pelear a los salvajes del otro de África? ¿No ha empleado ella en su lucha contra los alemanes toda clase de elementos destructivos aun los más repugnantes? Y eso que Francia no logró poner sus pies en territorio alemán, que si lo consigue, ya habríamos visto como se hubieran comportado sus soldados, a pesar de que el enemigo era en un país civilizado.

Y por lo que se refiere a la campaña que sostiene España en el Rif, ¿no está probado que las cábilas utilizan bombas de mano y gases asfixiantes en el ataque a nuestras tropas? ¿No podrían decirnos los franceses quién o quiénes facilitan a los riferos esos elementos de combate? Porque podría ser que probara que los moros no saben fabricar esas cosas y en cambio se llegaría a saber que se las facilitan... Dios sabe quién.

Hay que oponerse a esa campaña maléfica y hay que demostrar a Francia lo perjudicial de esos errores y todo eso hay que hacerlo con seriedad y dignidad, teniendo en cuenta que «al que mucho se accha...»

### Roldanejo el hablador

Para el cortés y hospitalario D. Constantino Bermejo.

Hermano menor de D. Quijote y del licenciado Vidrieras, Roldanejo el hablador vive en el mundo de nuestra fantasía su cómica locura. Un observador superficial verá en Roldanejo un hombre que «hace las mañas», es decir, un timador desvergonzado. Pero este parecer que es el del aguacil del delicioso saineete cervantino, es falso, inadecuado, nace de un pensar utilitario, agucillesco, que solo mira a valorar las cosas, hombres y sucesos según el estrecho patron de la vida cotidiana, pueril, ras de tierra. Roldanejo es algo más que un vulgar sirvergüenza; es un loco. Y la locura tiene sus fueros.

La salud del alma, como la del cuerpo, es un desideratum. Nadie alcanza la salud perfecta, con lo cual advertimos que en cada hombre hay un enfermo. Nunca tenemos completamente sano el cuerpo y de «poeta y loco, todos tenemos un poco». Mas este poco de insanidad o de locura es compatible con un vivir normal. Pero suponed un hombre en quien la insanidad aumenta hasta entorpecer el ejercicio normal de sus órganos fisiológicos o psíquicos, y tendréis el verdadero enfermo o el loco.

Don Quijote es un hombre que tiene rotos los mecanismos del alma que presiden a las acciones egoístas. Por otra parte, es don Quijote un hombre ilimitadamente generoso. Para socorrer viudas, desahocar entuertos y amparar doncellas, abandona Alonso Quijano el bueno, su hacienda y su hogar. D. Quijote es un loco. El egoísmo es sano y el altruismo es aunque sublime, locura. En todos los hombres hay una pequeña porción de impulsos generosos, no muchos, aquéllos solamente que no estorban el funcionamiento normal de los impulsos egoístas. Pero aumentad en un hombre las tendencias generosas y habréis hecho de él un ser excepcional, raro. Por eso D. Quijote es un ser extraordinario, incompreensiblemente ridículo para quienes son incapaces de compartir su caballeresca manía.

Pero vengamos a Roldanejo, ¿qué locura es la suya? Roldanejo tiene la manía de hablar continuamente. Pero permitidme un poco de psicología. Hay en el alma un como almacén o depósito de las cosas vistas, oídas, saboreadas, etc. A voluntad podemos recordar, hacer presente ante nosotros, esta cosa o aquella. Podemos también rechazar este o aquel pensamiento. Pero ensayada a no intervenir en el sucederse de vuestras imaginaciones y veréis cómo no se interrumpe y fluye por sí mismo. A un recuerdo o imaginación sucede otro y a este otro y así indefinidamente. Pudiéramos creer que las imaginaciones se suceden unas a otras caprichosamente, mas no es así. Hay un orden en el finir de las imaginaciones o ideas y este orden ha sido reconocido y expresado por los psicólogos en las llamadas leyes de Asociación de las ideas. Por ejemplo, las cosas semejantes se atraen en nuestra imaginación; una moneda, nos recordará la calle de la Moneda. No necesitamos más para comprender la locura de Roldanejo. Para hablar siempre le basta a Roldanejo con ir traduciendo en palabras cuantas ideas le ofrece su imaginación desatada. Lo redondo le recuerda el ochavado, el ochavado la placeta del Ochavo en Valladolid, el ochavo al cuarto, el cuarto al mesvedí, etc. Así Roldanejo consigue satisfacer el afán que le consume de hablar continuamente. La locura de Roldanejo

no es sublime como la de don Quijote, es simplemente cómica. Podemos, pues, reírnos sin pecar de Roldanejo el hablador.

MANUEL CARDENAL.  
Cuenca 8 diciembre 1921.

### PEQUEÑAS CRÓNICAS Por decoro y por conveniencia

Sin duda, el Gobierno no se ha dado cuenta del argumento que, con su actitud, está poniendo en manos de los enemigos de nuestra acción guerrera en Marruecos.

Ese argumento es lo que está ocurriendo con los prisioneros españoles que están en poder de Abd-el-Krim.

Al conocer las declaraciones del señor Maura respecto al rescate de los prisioneros, se han dicho los enemigos de nuestra permanencia en Marruecos: «De manera, que con un ejército de ciento cincuenta mil hombres en operaciones, no podemos rescatar a ese puñado de españoles? ¿Es que tan poderoso es Abd-el-Krim?»

Y añaden: esos pobres españoles están detenidos en un lugar cercano a nuestras posesiones en Alhucemas, ven con ansia cómo cruzan a pocas millas los buques españoles y contemplan cómo sus guardarnices bajan a tierra española para proveerse de cuanto necesitan, sin explicarse los prisioneros como no se ha hecho ya algo práctico para libertarlos.

Y, a decir verdad, eso mismo se preguntan y así reflexionan la mayoría de los españoles.

El decoro nacional exige que, como dice un periódico madrileño, no pase un día ni una hora más, sin que sean rescatados esos prisioneros, con dinero o como sea.

¿Qué papel estamos haciendo ante el mundo dejando pasar meses y meses sin rescatar a esos desdichados?

La misma conveniencia del Gobierno exige ese inmediato rescate.

Si no se procede a ello sin dilaciones, ¿con qué autoridad se puede pedir al pueblo que haga más sacrificios en Marruecos?

La opinión pública se ha expresado y rotundamente: Es necesario rescatar a esos hombres cueste lo que cueste.

En ello va a conveniencia y el honor del país.

MARTÍNEZ ORJOL.

### Teatro Principal

Después de la grandiosa proyección de la monumental película «La duenda del mundo», que ha llenado el clásico coliseo numeroso y selecto público conquense, que ha seguido con creciente emoción las maravillosas jornadas, la inteligente empresa, nos presentó ayer un excelente programa de variedades variado y sugestivo.

De películas, vimos las ingeniosas travestidas del famoso «Tommasino» y la cinta en cuatro partes «La historia de siempre», de bellos paisajes y dramático asunto. Los aplaudidos bufos-acróbatas Carrillo and Paradins, que ejecutaron un trabajo divertido y de gran originalidad con los truenos, oyeron calurosos aplausos. María Reney, es una broncinea gaditana que pone en el ritmo de sus danzas el fuego de su andaluza tierra. Su debut fué acogido con agrado y gustó al auditorio, todo su vasto repertorio.

Monsi Montero, es hoy una elegante pareja de bailes de salón de lujo, ve suario y presentación artística; una linda pareja de los famosos music-hall de París y Londres, de aristocrática elegancia y distinción, propia de auditorios escogidos y propicios al espíritu escogido de actualidad, donde la atrevida cadencia de estas mundiales «dances», ha con-

quistado el primer puesto. Monsi es además una parisina ingenua, que sugiere a quien la escucha con sus cómicas canciones, bonita y de delicada mímica. Mas que la letra «españolada» de sus couplets, hablan sus ojos, y sus manos, y su maquetismo. En el Palace, Maravillas y Romes, sus éxitos han sido definitivos y ha hecho creaciones como «Josefina», popularísimas. Es un conjunto artístico originalísimo, incansable, que en todos los escenarios de los teatros de España, ha de escuchar mercedos aplausos, pues se destaca de la vulgaridad de sus imitadores, esas bailarinas de salón barato.

### PROBLEMAS DE ACTUALIDAD Más sobre los sistemas de colonización

En los países nuevos, la colonización puede ser indígena, europea y mixta. La primera, ancestral y caótica, era la que seguían los naturales antes de los descubrimientos, y corresponden al período aborigen.

La segunda iniciase al arribar los descubridores, desarrollándose con el progreso de la emigración.

La tercera o mixta pertenece a la época actual, y participa de la alianza entre los europeos y los naturales, fundidos por el interés común.

La colonización indígena de colonizaciones extinguidas, como la inca y la mejicana, se ofrece a los descubridores en plena y miserable decadencia. Pobre, así mismo, es la del continente africano, al iniciarse su conquista por los demás pueblos de Europa, e igualmente mezquina la de aquellos países, que, como la India, en el continente asiático o como Australia, en el oceánico, presentan a sus conquistadores el espectáculo de una agricultura incipiente.

En los países donde la civilización ha podido desenvolverse con libertad—dice juiciosamente el profesor Taruffi—, la facilidad de ocupación de terrenos, la escasa densidad de población indígena, sus primitivos métodos de cultivo y el trato que los naturales otorgaron a los europeos, colocaron a éstos en condiciones de disponer de tierras extensísimas que colonizar.

Pero estas numerosas ventajas tenían en contra la deplorable condición en que por la barbarie y el atraso indígenas, encontraban los europeos el cultivo. En estas circunstancias, el capital, guiado por la inteligencia del emigrante, abrió el camino colonizador. Y como justa recompensa de los riesgos y dificultades arriesgadas, hubo de reclamar la parte más considerable de las concesiones.

«De aquí—escribe el citado profesor—viene el período de las «grandes lomas» primero gratuitos, y luego, poco a poco, vendidos, aunque a bajos precios. Período que se encuentra en la historia común del Canadá, Estados Unidos, Argentina, Brasil y Australia.»

El hecho es natural y providencial al mismo tiempo. Donde todo o casi todo, está por crear, la tierra apenas tiene valor y es necesario atraer al capital por cualquier modo.

CRISTÓBAL DE CASTRO.

### ACTUALIDAD EXTRANJERA LAS RELACIONES ENTRE LAS GRANDES POTENCIAS

La Conferencia de Washington no ha dado todavía cima a su empresa del desarme naval y terrestre, pero las discusiones han dado

un resultado verdaderamente paradójico, porque, de resultados de ellas, los estudiantes de Turín y los de Nápoles se han armado contra los Consulados franceses de dichas ciudades, destruyendo los muebles y archivos del primero y no pudiendo hacer otro tanto con el segundo por haberlo impedido la fuerza pública, que también hizo uso de las armas contra los amotinados.

Causa de estas algarazas ha sido la falsa atribución al jefe del Gobierno francés, señor Briand, en la citada Conferencia de frases despectivas contra el ejército italiano; pero el hecho de llover, como quien dice, sobre mojado, pero todavía están recientes las manifestaciones de desagrado hechas en Venecia contra la misión francesa, presidida por el general Mongin, demuestra que si las relaciones de los gobiernos de Italia y Francia son cordiales y satisfactorias, entre ambos pueblos hay antagonismos y resentimientos que al más leve razonamiento producen choques violentos.

Otro tanto puede decirse de las relaciones entre Inglaterra y Francia, aunque en éstas son los Gobiernos y no los pueblos (en forma violenta hasta ahora, que de palabra allá se ven unos con otros) los que discutan y contienden, y no sólo sobre un punto sino sobre tantos como son los asuntos internacionales en que una y otra intervienen. No están conformes ni en la cuestión de Oriente en su aspecto geográfico ni en el turco-kemalista, pues en el primero Inglaterra favorece a los griegos, y Francia a los turcos, y en el segundo se inclina la primera al gobierno de Constantinopla, y la segunda pacta convenios con el gobierno de Anvera, que la Gran Bretaña rechaza. En el asunto de las reparaciones de Alemania la discrepancia es mayor. Francia acusa a Inglaterra de supeditar a su interés comercial la seguridad del territorio francés en peligro de ser invadido nuevamente el día en que Alemania recobre su antiguo poderío. La presencia en Londres estos días de los ministros alemanes Rathenau y Simons y el propósito que se atribuye al primer ministro británico Lloyd George de instaurar una nueva política para restablecer la normalidad del mercado universal, basado en una proposición relativa a la deuda recíproca de los aliados y las cantidades que en concepto de reparaciones ha de satisfacer Alemania, ha sacado de quicio a los franceses, que ven en perspectiva la concesión de una moratoria al Gobierno germano para el pago del próximo vencimiento, y protestan contra ella diciendo por pluma del periódico «Le Temps» que un retraso en los pagos que tienen que hacer el Reich no sería suficiente para nivelar el presupuesto alemán, y en cambio aumentaría el déficit del de Francia.

Aborda también dicho periódico la cuestión de Oriente y dice que ningún Gobierno inglés pudo soñar que Francia sola debía continuar indefinidamente gastando sus soldados y sus recursos en Turquía, ni ningún Gobierno francés admitirlo. De aquí la necesidad de resarcirse de tanto sacrificio y la razón de ser del convenio comercial con los kemalistas, que Inglaterra se niega a sancionar. Tal es el estado actual de las relaciones entre las tres grandes potencias europeas aliadas, y dada su tirantez, nadie ha de extrañar la esterilidad de la Conferencia de Washington, que ya se vislumbra en esta frase, que también copiamos de «Le Temps» a propósito del desarme: «Nosotros pediríamos sólo que no se mezclara en ello al ejército francés. Si Lloyd George siente alguna ansiedad, no hay que hacer a Francia responsable de ella.»

PETRUS.

Este periódico publica todas las informaciones regionales y noticias que se le envían, siempre de interés colectivo y regional.

### DESDE LA SIERRA. Al margen de una próxima Asamblea

Amigos y compañeros muy queridos míos, figuran como ponentes en cuestiones fundamentalísimas para la vida provincial; todos los que de veras sentimos las palpitaciones de mejoramiento latentes debemos estarles agradecidos por sus iniciativas y su buena voluntad encaminada hacia fines tan benéficos para pueblos y capital. Ahora bien; el elemento genuinamente productor, en las reseñas de la Prensa no se ve ni como ponencias ni como observador.

Previamente advierto a amigos compañeros y demás personas que han trabajado para celebrar con el mayor éxito la futura Asamblea que ni remotamente crean en mi intención de molestar a nadie y menos la de entremeterme en la marcha que «hayan trazado. Hay en mi espíritu un no sé qué, que en el lenguaje de algunos psicólogos llamaré efectos que se sienten mejor que se explican, y debido a esto no estoy ajeno a sufrir una aberración que lector y asambleísta sabrán dispensarme.

En mis argumentos, en lo que me propongo decir, quiero hacerlo todo lo impersonalmente que me sea dable. De este modo evitaré que haya quien pueda darse por aludido.

Hechas las precedentes observaciones paso a emitir mis juicios que cada cual podrá juzgar como le plazca.

No creo descubrir ningún océano al indicar que hay alojamiento, no determino la medida, entre los hombres rurales y los de los lobulillos urbanos, esto para las causas del fomento de la economía, antojárame que más la detiene que la empuja. Aquí dejo la palabra a mi pensador alemán Pablo Natop. «Así como el enfermo puede exigir para sí más cuidados corporales que el sano, así el menos dotado tiene derecho a un esmero mayor en su educación...» En toda reunión que presida la senates y la cordura, lleva implícitamente a un germen educativo, tanto para los que discuten como para los oyentes, bien claramente lo patentiza el grado de cultura ciudadana alcanzado por el pueblo griego.

El observador imparcial ha de quedarse parado al encontrarse en una reunión magna que de acrecentar las fuentes de riqueza trate y no poder recrear su vista en representaciones del labrador campesino, tanto de la grande como de la pequeña propiedad, en el dueño de los viñedos, de los olivares, y el gañadero, cuando estos productos forman el nervio o elementos más importantes de la vida de una comarca. ¿Qué entusiasmo puede haber en ellos para prestar una animada cooperación cuando a penas si tienen conocimiento, estos hombres desparatados por pueblos y aldeas, de los temas que se van a discutir? Claro que si algo bueno se consigue y llegan a saborearlo, no les desagrada, en ocasiones sin darse cuenta ni por enterados de las personas generosas que por mejorar su suerte se desvelan. Para que tal estado de indiferencia descreciese, el medio más hábil sería mover en lo que fuese posible a los hombres rurales en problemas que a ellos interesa como a los demás. Algo más debe notarse en este sentido: la imperiosa necesidad de movilizar el capital medroso y huraño que hay en los pueblos campesinos, el cual al caer en muchas manos lo guardan en donde no ve la clara luz hasta que pasa por herencia a otros poseedores. ¿Es mucho, es poco el capital que así permanece agazapado mucho tiempo, tanto como está en poder de muchísimos adquirentes, sería temerario apuntar un avance, lo que no cabe duda es que lo hay y que puesto en circulación serviría para llevar a cabo empresas que ahora son imaginarias?

En lo que ese capital no se educa, la educación la han de recibir las personas que lo tienen...

guirá más vigilado que preso en mazmorra.

Estos someros puntos de vista son los que me han llevado a los presentes comentarios en apoyo de que en una Asamblea importante debieran asistir representaciones del mayor número de pueblos...

Para terminar voy a señalar un diálogo sostenido entre varios hombres de estas cumbres, de variadas posiciones económicas y el que lo trascibe al papel...

Por este pueblo es la ruta de bastantes trajinantes serranos para las salinas de Tierzo, hacer el apio de sal para sus rebaños.

En uno de los ratos que mi ocupación me deja libre, topé en el pueblo con una resaca larga de mulas, guiadas por sus dueños que habían hecho alto para los conductores matar el bicho.

Aclararé esto del bicho: hay una verdadera obsesión entre muchos serranos en que en su cuerpo se les mueve algo que les es imperioso y como medida preventiva optan por quemarlo con aguardiente...

Cruzados los correspondientes saludos, por ser personas conocidas, la conversación versó sobre cuestiones de actualidad.

La característica del serrano es de trato retraído y desconfiado, pero cuando no se le ve por primera vez es afable.

La parte se desarrolló sobre los anhelos que un grupo de hombres siente porque la prosperidad de la provincia se acentúe.

Es asimismo razonable, lógico, y sobre todo justo, que en unos sucesos en que lo predominante y sobresaliente ha sido el descalabro, y por lo tanto lo más cierto y positivo la existencia de graves responsabilidades...

Sin embargo, el espíritu desequilibrado y falto de justicia, de quienes nos gobiernan, no lo cree así. Y de esta suerte es cómo la función de gobierno camina siempre en nuestro país...

IBIDORO PARDO.

Masgoas.

Sancciones y recompensas

El espíritu de justicia

España es un país donde no sólo no impera la justicia, sino que ni siquiera está arraigado el sentimiento del mismo.

el cual la vida de los colectividades y de los pueblos se convierte en una pugna feroz y despiadada que acaba por hacerla imposible.

El espíritu de justicia se suplente entre nosotros, desgraciadamente, por el espíritu de violencia y de agresividad. Más que lo justo y equitativo, amamos la imposición y el predominio.

Ese oficial del ejército que ayer, en Madrid, en plena calle, abofeteó a un guardia de seguridad porque no le había saludado...

El Gobierno mismo, en el que tiene su correspondiente predominio el señor Cierva, otro insignificante representante de la impulsividad, la acidez y la falta de justicia del alma española...

El señor Cierva, contra viento y marea, contra la opinión de todo el mundo, quería a todo trance que triunfara su proyecto de recompensas.

Una cosa tan distante y tan apartada de los intereses directos y positivos del país y de la recta administración del Estado, como es la concesión de unas recompensas que en último caso a quienes en realidad interesan es a quienes esperan el galardón...

Ante la situación presente, pendiente de liquidación todavía, no ya lo que se refiere al último desastre de Marruecos, sino los resultados de la acción que allí se está llevando a cabo...

Es asimismo razonable, lógico, y sobre todo justo, que en unos sucesos en que lo predominante y sobresaliente ha sido el descalabro, y por lo tanto lo más cierto y positivo la existencia de graves responsabilidades...

Sin embargo, el espíritu desequilibrado y falto de justicia, de quienes nos gobiernan, no lo cree así. Y de esta suerte es cómo la función de gobierno camina siempre en nuestro país...

INFORMACIONES DEL MOMENTO

Juegos de chicos

Subido el cuello del gabán en una defensa heroica contra el frío mañanero, mi paso al ir a buscar la cotidiana obligación es más que apresurado.

Pero he aquí un espectáculo que, a pesar de mi prisa, me ha detenido por un momento. Es un juego de niños, aquí en la ciudad...

Así es; y estos muchachos, muchos de los cuales pasaron ya de la edad crítica y temible del párvulo para entrar en la propicia a servir de «botones»...

El lector hará un gesto de indiferencia pensando que la distracción sería la de «justicias y ladrones», su variante de moros y cristianos o alguna análoga...

No, no; el lector se equivoca esta vez, porque el juego que he estado presenciando pertenece a la clasificación que llamaríamos «última moda de... Alhucemas».

He aquí como lo hemos visto desarrollarse: aprovechando un solar en cuya valla el tiempo ha dejado profunda huella...

Pero éste viene precipitadamente. A la piedra que sirvió para romper las hostilidades, sigue un chaparrón que se estrella sobre el pobre vallado...

Ahora que ya nos explicamos todo lo que el juego quiere decir y vemos en su desenlace como se reúnen con algazara los cautivos con los asaltantes...

ALBERTO MARTÍN FERNÁNDEZ.

CRONICA FEMENINA

La elegancia masculina

La mujer es considerada como un bibelot caro, que necesita para ella grandes gastos, y que los hombres toman como un objeto de lujo...

moda se digna de vez en cuando dictar un edicto, reformando algún insignificante detalle masculino...

Aunque no es de mi incumbencia, voy a daros a conocer varios detalles importantísimos a relevar para vuestros esposos, hermanos o novios...

Para que tengáis confianza en lo que digo, he de advertir que esas notas las voy a traducir de un consagrado cronista francés, «Fierro de Travieres».

He aquí los estrictos mandamientos sobre el calzado masculino, anotando el minimum de las exigencias:

«Al levantarse: 2 patillas o chinelas de cuero charol extraflexible, negro o de un azul oscuro.

Para el paseo matinal: zapato de piel de ternera marrón muy oscuro o negro, suelas espesas. Estos zapatos se lustran con tanta insistencia que deben parecer charol.

Durante el día: con la americana dos estilos. Los refinados adoptan la caña de fantasía, en cuero flexible de distinto tono o en paño...

De noche, en el teatro o en soirée, con el frac, bota de charol con botones y caña de raso mate.

El «smoking» se contenta con el zapato cerrado «Richelleu» de charol negro, liso, sin perforaciones ni fantasías.

Y el escarpin, el zapato escotado?

El escarpin de charol sólo se lleva con el «smoking» y se reserva exclusivamente en una reunión, al dueño de la casa.

LEONOR DE OLÓZAGA.

TOMÁS SIERRA

Consul y Abogado De 3 a 5

Hernán Cortés, 7.-Madrid

Información

El lunes 12, se pondrá en escena, en el teatro Principal, por la compañía «Dionysos», el entremés de Cervantes Los dos habladores.

Se encuentra enfermo de algún cuidado el padre de nuestro querido amigo D. Joaquín Marquina, oficial de Sala de esta Audiencia.

Se ha declarado la viruela en los gaucos leñeros de D. Dionisio García y D. Arturo Abal, de Canalejas del Arroyo, y D.ª Andrea Eiche, de Olmedilla de Eliz, y se ha decretado la extinción de esta enfermedad en los de D. Cándido Gerardo Malla, de Valdemoro del Rey, y D. José Jover.

La Excm. Comisión provincial de Cuenca, en unión del Sr. Comisario de Guerra de esta plaza, han acordado señalar los precios de los artículos de consumo que

los pueblos han suministrado al Ejército durante el mes de octubre, en la forma siguiente:

Ración de pan, 0,37 pesetas; Idem de cebada, 1,46; Id. de paja, 0,20; Litro de aceite, 1,95; Idem de petróleo, 2,75; Idem de vino, 0,35. Kilogramo de carne, 2,90; Idem de carbón, 0,14; Idem de leña, 0,04.

Instrucción pública

—A la Dirección General se le remite informado expediente solicitando la construcción de un edificio escolar en Torrecilla.

—Participando a la Dirección General que el Maestro de la Hinojosa del Castillo, D. Eduardo Martínez, no se ha posesionado de su destino dentro del plazo de 45 días.

—A informe de la Junta Local de Villar del Ladrón comunicación del maestro en la que declara que el local-escuela y casa-habitación amenazan ruina.

—Ha sido nombrada Maestra propietaria de Turbia del Castillo D.ª Dionisia Rodríguez del grupo B. de Maestras interinas.

—A la Dirección General se han remitido los expedientes personales originales de los maestros don Faustino Martínez Gabaldón, don Julián Orozco Pastor y D. Constantino López Serrano, recamados por el Tribunal de lo Contencioso.

Teatro Principal

Para mañana sábado, los aplaudidísimos excéntricos

CARRILL-ANDRÉE

La notable bailarina de gran éxito

MARIA RENEY

El mayor éxito del teatro de Maravillas de Madrid

Monna-Montero

¡5 artistas, 5!

Grandes Talleres de confección de ropa blanca y color

BENITO MERINO

Almacén y Despacho

LINTERNA, 8 VALENCIA

CRIAD A VUESTROS HIJOS FUERTES

Para ello no hay como que los crie la madre, si tiene buena y abundante leche. Pero si no tiene esas condiciones no hay más que una solución acertada:

Criarlos con "Glaxo,"

El GLAXO es la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano, y pueden tomarlo los niños como único alimento desde que nacen, y se crían maravillosamente.

Si la madre no tiene bastante leche, puede ayudar a criar al niño con GLAXO, y ella misma conservará y aun aumentará su leche si media hora antes de dar el pecho al niño se toma un vaso de GLAXO.

USESE EL BIBERON GLAXO CON TODOS LOS ADELANTOS CIENTIFICOS EL GLAXO ES ADMIRABLE COMO ALIMENTO DE ANCIANOS Y ENFERMOS

Sebastián Tauler y Compañía, Montera, 16-MADRID De venta en Cuenca: en el Comercio de D. Manuel Caballer, y en la Droguería de D. Hemino García, Calle del Agua.

Pedid en todas partes

COÑAC 'LION D'OR,

Alfonso G.ª de Alcañiz.-Constantina

Para pedidos en la provincia, dirigirse a D. Santiago Torralba-Fermin Caballero 15.3.-Cuenca

**CALENDARIO**

EN CUENCA EN  
**DICIEMBRE**  
**9**  
**VIERNES**

Día 9, viernes. Santa Leocadia, virgen y mártir. Vela al Santísimo. Continúa teniendo el lugar en la Iglesia de San Felipe, de cinco a siete de la tarde.

En qué se parece Wilson a un estudiante que empieza bien y luego afloja?  
En que retrocede en las notas.  
Mira, Enrique: estás indigesto de tanto comer dulces. Hay que llevarte al médico.  
Si, mamá: homeopático, que todo lo cura con confites.  
El colmo de una planchadora: Planchar el cuello de una botella y tirarse una plancha.

—Quisiera tener un duro—decía un andaluz—por cada grano de arena que contiene el mar.  
—Pues yo quisiera—replicó otro—tener el estanque grande del Retiro lleno de onzas de oro hasta el techo.  
—¿Ves allí dos vacas, una blanca y otra negra?—decía una niña de cuatro o cinco años a otra de la misma edad.  
—Si—contestó la interpelada.  
—Pues mira—añadió la primera—con cierto aire de superioridad—la blanca da la leche y la negra el café.

Las tormentas de los mares son tempestades pequeñas: las que el corazón agitan, esas sí que son tormentas.  
La habitación de mi pecho solo un vecino la ocupa; me paga con pesadumbres y no le despidió nunca.  
Un pobre desesperado me pidió un veneno activo, y le dije que te viera: desgraciado si te ha visto.

Poseer Ramón creía el francés con perfección, y lo creó todavía: aunque a Francia fué Ramón y allí nadie le entendía. Mas tal su vanidad es, que con toda su arrogancia volvió a su patria después, convencido de que en Francia no entien... nadie el francés.

**Vademecum del maestro**

Acaba de ponerse a la venta este nuevo tratado de Legislación escolar, en el que se expone, con precisión y claridad, cuanto interesa conocer al maestro y cuanto afecta a Derechos pasivos del Magisterio. Es un tratado histórico-crítico de la Legislación escolar, de gran utilidad tanto para los maestros en activo, como para los jubilados y pensionistas del Magisterio. Precio del ejemplar 4 pesetas y 4,50 por correo certificado. Los pedidos al autor D. Julio de Benito, Alfonso VIII número 97, Cuenca, o a las librerías de don Emilio Pinós y D. Rafael García.

**HERNIA**

MIEMBRO DEL JURADO Y FUERA DE CONCURSO  
**YO FUI CURADO.**—Esta es la afirmación de todos los que padecían de la hernia y han usado el nuevo aparato de M. GLASER, bas topol. París. La contención radical suprime la hernia y esto es el resultado que M. GLASER obtiene siempre y el cual, garantiza, además, por escrito.  
A pesar de estar solicitado en todas partes, accediendo a las instancias de este periódico, el eminente práctico se ha decidido, al fin, a visitarlos regularmente.  
Por tanto, nunca aconsejaremos demasiado a las personas que padecen hernias, que vayan a hacer el ensayo gratuito de sus aparatos a las poblaciones siguientes:  
Id, pues, todos a visitar al eminente práctico que os recibirá en: MADRID, el domingo 11 diciembre desde ocho mañana, hasta la nueve noche y el lunes 12 des-

de ocho mañana hasta cinco tarde solamente. Gran Hotel Peninsular, Principio 33.  
TOLEDO, martes, 13 desde ocho mañana, hasta cuatro tarde, Hotel Imperial.  
HUETE, miércoles 14, Hotel San Juan (Casildo Reneses).  
TARANCÓN, jueves 15, desde diez mañana, hasta ocho tarde, Gran Hotel de Barrios.  
CUENCA, viernes 16, desde ocho mañana, hasta dos tarde, Hotel Iberia.  
ARANJUEZ, sábado 17, Hotel de Europa.  
MADRID, domingo 18, lunes 19, martes 20, desde ocho mañana, hasta nueve noche, Gran Hotel Peninsular, Principio, 33.  
Folleto franco contra demanda. Fajas ventrales para el relajamiento de cualquier órgano.

**Gran Casa de Viajeros**  
— DE —  
**C. OLMO**  
Excelente servicio de habitaciones y cocina. Sitio céntrico. Precios especiales para estables. Habitaciones familiares.  
Calle de Emilio Sánchez Vera, n.º 1

**NO TOSA USTED MAS**  
Una caja de Pastillas Klam le calmará la Tos por fuerte que sea. Tres reales caja. Farmacia Mombiedro.

**Oposiciones auxiliares Cuenca**  
Convocadas, según R. O. de 29 de octubre (Gaceta del 6 de noviembre). 300 plazas. Sueldo: 2.500 pesetas. Edad, diez y seis años. No se exige título.  
Podrán tomar parte señoritas. Preparación completa en el **Colegio Conquense**  
Plazuela del Salvador, 7  
CUENCA  
— Hay internado —

**El Doctor BARRIO DE MEDINA**  
Especialista en Dermatología y Sifiliografía de Madrid. Miembro de la Academia Médico Quirúrgica Española y de la Sociedad Española de Dermatología y Sifiliografía.  
Para consulta exclusivamente de los enfermos de su especialidad en Madrid, en la calle de Augusto Figueroa, 11 y 13.  
Primera consulta. . . . . 25 pesetas  
Siguintes. . . . . 10  
en Cuenca todos los años durante el mes de agosto.  
Tratamientos modernos de las enfermedades de la piel y de la Menorragia. Vacunoterapia, Albumoterapia, Reacción de Wassermann, Suetinorreacción. Análisis de líquido Cefalorraquídeo. Tratamiento, intrarraquídeo de la neurosífilis. Inyecciones de Neosarsosan silber salvarsan y salvarsan sódico.



**Elíxir CALLOL**  
que dá fuerza, vigor y juventud  
MÁS DE 9000 MÉDICOS EN ESPAÑA recetan CALLOL y han tomado ellos o sus familias ELÍXIR CALLOL.  
Fórmula Aprobada y Recomendada por la Real Academia de Medicina y Cirugía.  
DE GUSTO AGRADABLE Y EFECTO RÁPIDO  
VÍDASE EN FARMACIAS Y ORQUENIAS

LA EXPERIENCIA DEMUESTRA QUE  
**LOS CHOCOLATES Y DULCES**  
**MATIAS LOPEZ**  
SON LOS MEJORES DEL MUNDO  
pedidos en todas las ultramarinescanditinerías  
**Basilio Lumbrias**  
Médico-Dentista  
FELIPE III, 4 Y 6.—MADRID  
Horas de consulta : : : : :  
de diez a una y de tres a siete

**GRAN TALLER DE MARMOLISTA**  
— DE —  
**JESÚS MARTÍNEZ É HIJOS**  
Sarcófagos, Panteones, Pilas, Esculturas, Trabajos para Muebles, Pavimentos, etc., etc. Especialidad en trabajos de cementerios.  
General Santa Coloma, 1 y Carrillo de Albornoz  
— CUENCA —  
**Fábrica de Mosaicos Hidráulicos**  
VARIEDAD EN COLORES Y DIBUJOS  
Cemento Portland «Iberia»  
**Francisco Cebrián**  
COLÓN 33.—CUENCA

**NIÑOS RAQUITICOS NIÑOS ESCROFULOSOS**  
**NIÑOS CON INFARTOS GANGLIONARES**  
**Todos mejoran y curan rápidamente**  
con las irradiaciones  
**Ultra-violeta**  
de la lámpara de BACH.  
Verdadera maravilla terapéutica que hoy se aplica en millares de niños alemanes y austriacos con éxito incomparable.  
GABINETE DE IRRADIACIÓN DE  
**Don Antonio Acebo, Médico**  
En CUENCA calle del doctor Chirinos, 1, 1.—De cuatro a seis.  
Tenemos literatura a disposición de los señores Médicos que deseen conocer este novísimo procedimiento.

**Reparación**  
de motores, dinamos, alternadores y transformadores. Alumbrado de coches automóviles. Magnetos, acumuladores. Reparación de aparatos electro-medicales. Montaje de centrales.  
**López Pardo y Martínez**  
Oficina Técnica, Lope de Rueda, 17.  
Talleres, San Opropio 9, Madrid.

**Nuevos Talleres Mecánicos de Carpintería**  
**Luis Santa María**  
Construcción en general de toda Especialidad en molduras, jamba, clase de obra de Carpintería y bas, zócalos, cornisas y pasamanos de escalera.  
Grandes existencias de Gran surtido en puertas, ventanas y vidrieras entarimados y parquetes todas se facilitan presupuestos y plano clases y dimensiones.  
sobre demanda : : : : : **CUENCA** : : : : :

**Consultorio Médico Quirúrgico**  
— DIRECTORES —  
Medicina general: D. PEDRO DE LA MUELA  
Especialista en enfermedades de la mujer y del niño.  
Cirugía operatoria: D. ANTONIO CALDERÓN  
Cirujano del Instituto Rubio, de Madrid.  
Operaciones quirúrgicas en general.—Análisis de sangre, orina y jugo gástrico.—Vacunas contra la Tuberculosis.—Sueros para la curación de afecciones de la piel y genito-uritarias.—Tratamientos eléctricos.—Rayos X.  
Consulta todos los jueves de 9 a 12 de la mañana  
Honorarios: Primera consulta. . . . . 10 pesetas  
Las restantes. . . . . 5  
Económica para obreros: De 12 a 1 y de 6 a 7 de la tarde.  
Cuenca—Calle de Cervantes, 3—(Hotel de Narciso Crespo).

**BANCO ZARAGOZANO**  
**CASA CENTRAL: ZARAGOZA**  
Capital 3.000.000 de pesetas—Fondo de reserva 385.000  
**SUCURSALES**  
Ateca, Cuenca, Haro, Sádaba y Santo Domingo de la Calzada  
Cuentas corrientes con interés. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta en monedas extranjeras. Guías y cartas de crédito, depósito de valores y de general toda clase de operaciones de Banco.  
**INTERESES QUE ABONAEN CUENTAS CORRIENTES**  
A la vista. . . . . 2 por ciento  
» tres meses. . . . . 2 y 1/2 por ciento  
» seis meses. . . . . 3 por ciento.  
» un año. . . . . 4 por ciento.  
Caja de Ahorros en libretas hasta 10.000 pesetas, tres y media por ciento.—DOMICILIO EN CUENCA: MARIANO CATALINA, 58.

**Juan Correcher**  
(HEREDEROS)  
Maderas de Cuenca para construcción y cajas-envases  
TRAVESAS DEL FERROCARRIL, POSTES  
**SERRERÍAS MECÁNICAS Y ALMACENES**  
MADRID ARANJUEZ  
Calle de San Yago, Junto a la Estación del Ferrocarril  
CUENCA  
Junto a la Estación del Ferrocarril  
OFICINAS: BLANCA DE NAVARRA, 7. MADRID TEL. 296

**Vicente Bertolín**  
CALLE DE LA LIBERTAD  
ALBACETE  
**Abonos M. N. O.**  
COMPOSICIÓN  
Acido fosfórico (soluble al agua y citrato). . . . . 13 %  
Oxido de manganeso. . . . . 2,50 %  
Equivalente a Sulfato de manganeso. . . . . 6  
Abonos para toda clase de cultivos, fabricados racionalmente según la naturaleza de los terrenos  
DEPÓSITOS  
Valencia, Albacete, Tobarra, La Roda, La Gineta y Tomelloso

**SE VENDEN** varias fincas rústicas de labor, y una casa en la provincia.  
Para tratar y detalles dirigirse a GABRIEL BARREDA, C. de la Barca, 28.  
(Camisera madrileña). CUENCA.)  
**Propietarios: Se compran casas en la parte alta de la población. Ofertas en esta administración.**  
Si usted necesita impresos de la clase que sean y con rapidez, solicite precios en nuestros talleres.

**F. BIETO DIRECTOR**  
Taller de escultura en mármol y demás piedras.  
Restauración de Iglesias y fachadas en escayola.—Especialidad en trabajos artísticos para cementerios  
Estátnas, Panteones, Sarcófagos y Lápidas.  
Calderón de la Barca, 12 y 14.

**EL GRAN TESORO LITERARIO DE LAS CINCO RAZAS QUE PUEBLAN LA TIERRA.**  
LO GUARDA LA INCOMPARABLE COLECCIÓN UNIVERSAL DE PUBLICACIONES VEINTE NUMEROS MENSUALES VENTA DE VOLUMENES SUELTOS COLECCIONES COMPLETAS EN VENTA A PLAZOS PUEBLAN EN TODAS LAS LIBRERIAS DE ESPAÑA Y AMERICA  
SOLICITE GRATIS FOLLETOS ILUSTRADOS DE PROPAGANDA  
**COMPANIA ANONIMA CALDE**  
MADRID, SAN MATEO 13 BARCELONA, COLONIA DE CUENCA 118

**Anís del Mono**  
**VICENTE BOSCH--BADALONA**

